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“Me reconozco como
un poeta de provincias”
El ganador de galardón que ha levantado a posteriores premios nacionales
de literatura en Chile, comenta la alegría que le produce recibir este
reconocimiento. “Aunque lleve 40 años escribiendo siempre es importante un
estímulo de este tipo”, confiesa el autor, quien hoy comparte pasajes de su
proceso creativo, su otra “pega” y los proyectos en los que ahora trabaja.

ThomasHarris, Premio Nacional de Poesía Jorge Teillier 2024:
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P ara escribir poesía tie-
nes que vivir la ciudad
que habitas, conocer su

centro y sus marginalidades, y
tambiéntienesquehaber leído,
porque en la experiencia escri-
tural la lectura es fundamental.
Estas ideassonpartede lascon-
vicciones y de la impronta de
Thomas Harris, el Premio Na-
cional de Poesía Jorge Teillier
2024 que el viernes recibió el
galardón en la Universidad de
la Frontera, Temuco.

En este especial contexto,
Harris habla sobre el galardón,
sus inicios, su proceso creativo,
la necesidad permanente de
escribir, el insomnio, la ciudad
y los proyectos que ahora ocu-
pan sus horas y sus días.

–¿Quésignificaparaustedser
elPremioNacionaldePoesíaJor-
geTeillier2024?

– Recibo este reconoci-
miento con mucha alegría y
agradecimiento a las autorida-
des, personas de la universi-
dad y al jurado que hicieron
posible este premio. Este galar-
dón se ha transformado en
uno de los más importantes
premios de poesía del Chile y
va en su séptima versión, con
ganadores importantes como
Manuel Silva, Elicura Chihuai-
laf, Elvira Hernández, Jaime
Huenún o Rosabetty Muñoz.
Esto me alegra mucho. Final-
mente, este premio implica un
empuje, es un estímulo para
continuar con lo que estás ha-
ciendo. De alguna forma, el ju-
rado es un grupo de especialis-
tas que sabe lo que está juzgan-
do. Y en este caso, aunque lle-
ve 40 años escribiendo siem-
pre es importante un estímulo
de este tipo.

–EsoriginariodeLaSerenay
seeducóenConcepción.¿Secon-
sidera un poeta de provincia?
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¿Tiene esto un significado para
usted?

– Yo nací el La Serena, pero
me fui a vivir a Concepción
cuando era un adolescente, el
año 69. Entonces, mi forma-
ción sentimental, literaria y
cultural fue en Concepción; en
particular, en la Universidad de
Concepción, que es mi alma
mater donde estudié educa-
ción media en español, hice un
magíster y donde, junto a com-
pañeros de carrera, hicimos un
trabajo poético en la revista
Posdata, que fue importante

en los años de la dictadura por-
que de alguna forma prosiguió
la tradición literaria de provin-
cias. Y yo me reconozco como
un poeta de provincias. En los
años 60 había una poesía más
grupal que individual, donde -
sobre todo – la poesía de Valdi-
via, Chiloé, Temuco y Concep-
ción era importante y se agru-
paba en revistas literarias.

– Junto a las letras ha desa-
rrolladounacarreracomojefede
Edicionesde laBibliotecaNacio-
nal.Allí ha lideradounproyecto

derescateyedicióndelpatrimo-
nio bibliográfico. ¿Qué han de-
sempolvadoenesasuertedeac-
todearqueologíaeditorial?

– En 2014 me hice cargo de
esta unidad. Nuestra función
consiste en el rescate patrimo-
nial de escritores y libros que
se ha dejado de editar por múl-
tiples motivos y pueden subsu-
mir inmerecidamente en el ol-
vido. Por ejemplo, hemos re-
editado un libro de Alfonso Al-
calde que, de alguna forma, es-
taba inédito y que se llama Ba-
lada para una Ciudad Muerta.
Reeditamos a Dante de Vicente
Huidobro y un libro de Joaquín
Edwards Bello en París de los
años 20 (...). Ahora estamos
con otros proyectos de conti-
nuidad como las obras comple-
tas de Bello, que podrían signi-
ficar 16 o 18 tomos. También sa-
camos una obra reunida de Ga-
briela Mistral de 8 tomos (...). Y,
a propósito de Jorge Teillier, a
fin de año vamos a publicar
junto con la Dirac de Relacio-
nes Exteriores una selección
de poemas del autor traduci-
das al árabe.

– De vuelta a las letras pro-
pias.Acercadeustedsemencio-
na comounhito su primer poe-
mario “La vida a veces toma la
formadelosmuros”de1982.Pe-
rorespectodesus inicios, ¿cuán-
dorealmenteentraenlaescritu-
ra?

– Mucho antes. Cuando es-
taba en el liceo. En ese tiempo
escribía narrativa porque entré
en la escritura leyendo a Edgar
Allan Poe, el cuento y la novela
gótica, cosa que aún mantengo
y he incorporado a la poesía.
Empecé a comienzos de los se-
tenta siendo liceano. Pero creo
que toda esta actividad poética
y literaria se consolidó cuando
estaba en la universidad.

– ¿Tieneguardadosesospri-
merosescritos?

– No. Lamentablemente
muchas cosas se pierden con
los cambios de casa y de ciu-
dad. Y no sé si lamentablemen-
te. Lo que he conservado son
los textos que escribí cuando
estaba en la Universidad de
Concepción y cuando escribía
para la revista Postada.

–Sulibro“Cipango”figuraco-
mounaobraqueconcitarecono-
cimiento.¿Quérecuerdadelpro-
cesocreativodeesepoemario?

– La mayoría de los poemas
que están en Cipango están en
mis primeros textos. Son poe-
mas que escribí hacia fines de
los 70 y en los años 80. Lo que
traté de hacer con Cipango fue
relacionarme con la tradición
poética chilena, pero de una
forma transformadora; de tal
manera de no continuar ha-
ciendo lo mismo, sino aportar
algo, que dijera otras cosas.
Además, tenía una necesidad
fundamental que era dar cuen-
ta de los años de la dictadura
que vivíamos, dar cuenta de la
represión y de todo al respec-
to; pero no como una poesía
panfletaria, sino creativa esté-
ticamente y que se la jugara a
través de la palabra, el discur-
so y el lenguaje. Era complejo,
era dar cuenta de una conti-
nuación de una poesía chilena
muy rica del siglo XX y, ade-
más, estar pendiente de lo que
nos estaba ocurriendo como
país. Eso es Cipango. Es un li-
bro que habla desde la ciudad,
desde la represión, desde el
cuerpo, desde la violencia, des-
de la identidad, desde el Chile
de aquella época.

–Enunaentrevistaustedco-
mentóque“siquieresescribirde
algo tienesquevivirlo”, ¿puede
profundizarenestaafirmación?
Porfavor...

– Yo partiría del hecho que
cuando comencé a escribir mi
poesía era una poesía urbana.
Empiezo a escribir desde la
ciudad, de una ciudad reprimi-
da como era Concepción, no
muy distinta de otras en Chile.
Y bueno, para escribir sobre la
ciudad hay que vivirla, cami-
narla como decía Alejo Carpen-
tier. No puedes escribir de ella
si no vives sus calles, sus pla-
zas, si no conoces sus bares, los

espaciosmarginalesyelcentro;
todo lo que constituye este sig-
nificanteenormequees lapala-
bra ciudad. Si uno no practica
esto no será capaz de dar cuen-
ta del hecho de la ciudad. Aho-
ra, tambiénhayotrascosas.Có-
mo hablas del amor si no lo co-
noces, o de la muerte. Yo agre-
garía tambiénnosólovivirla, si-
no haberla leído. Porque en la
experienciaescriturales funda-
mental la lectura (...).

–Hayunaspectohumanosu-
yoque también tieneun interés
artísticoy llama laatención.Us-
ted sehadefinido como“grafó-
mano”,porqueescribemuchoo
nopuedeestarsinescribir,yuna
granpartedeaquelloestaría re-
lacionadoconsucondiciónde in-
somne.¿Ledebemuchacreación
alosdesvelos?

– Para mí leer, escribir, ver
cine y escuchar música son ac-
tos fundamentales. Yo escribo
siempre, aunque finalmente
esos textos no recaigan en un
poema. Eso no me importa. Se
trata de ir anotando impresio-
nes, miradas, versos, ideas,
apuntes. Incluso, me acuerdo
que cuando vivía en Concep-
ción y me podía dar el lujo de
no dormir por las noches - que
ahora es un lujo que no me
puedo dar -, escribía mucho
mentalmente. Estaba perma-
nentemente pensando qué iba
a escribir después. Así que sí, la
grafomanía y el insomnio han
impulsado gran parte de mi es-
critura.

–Thomas,respectodelahora,
¿enquéproyectoscreativosestá
trabajando?

– Acabo de publicar con
editorial LOM un libro que se
llama ‘El sueño de Nietzsche’,
un libro de poesía que parte
del episodio que marca el de-
rrumbe existencial y mental
del Nietzsche. Ahora estoy es-
cribiendo un libro que se lla-
ma Melmoth por las Carrete-
ras, y que es una novela góti-
ca de este errabundo y sus
errancias, pero en un contex-
to contemporáneo y que tie-
ne algo de la poesía beatnik.
También trabajo en algunos
poemas que irán en la antolo-
gía que saldrá como parte de
este premio.�

“Cuando vivía en Concepción y me podía
dar el lujo de no dormir por las noches -
que ahora es un lujo que no me puedo dar -,
escribía mucho mentalmente. Estaba
permanentemente pensando qué iba a
escribir después. Así que sí, la grafomanía y
el insomnio han impulsado gran parte de
mi escritura”.
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